## EUDS Mi Universidad

## Enasayo

Alessandro Leonel López García

**Primer Parcial** 

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

2-C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025

## Contenido.

Si bien es cierto que la antropología ha llegado a existir varios años antes, esta tiene un sinfín de departamentos que estudian varias ramas, pero nos podemos enfocar más en el departamento de medicina, ya que esta tiene un enfoque en la enfermedad que la caracteriza como un concepto a lo largo de la historia y es por ello que se le ha dado una identidad a esta misma. A lo largo del tiempo se han ido desarrollando varias maneras de curar la enfermedad, ya que en la era prehispánica se creía que las enfermedades se daban por algo paranormal, pero esta ha ido evolucionando y se ha logrado identificar como medicina tradicional; es por ello que a lo largo del tiempo esta no se ha dejado de utilizar. En 1874 fue la primera aparición que esta tuvo en México, y desde entonces se ha buscado poder aportar en la literatura para poder ir alimentando más el conocimiento de los tratamientos que esta tiene. El Dr. Carlos y varios colaboradores descubrieron figuras de representaciones prehispánicas que podrían estar relacionadas con la deidad de Tlaloc, lo que podría estar relacionado con las enfermedades de retención de líquidos. Cuando nació antropologíagia se tenía desde una perspectiva sociocultural, y fue en la Segunda Guerra Mundial cuando esta quedó reducida a la antropología y a la epidemiología. Tiene como finalidad discutir de una forma teórica e histórica La antropología es una subdisciplina que sirve para poder abordar ciertos conceptos o interpretaciones que se tengan en la práctica, así como también en procesos, ideas y valores. En 1574 nace como tal la antropología en Mesoamérica desde el punto de vista etnográfico y fue en ese mismo año que Bernardino de Sahagún hizo sus investigaciones recaudando la información en el tratado retórico y filosófico moral, enfocándose en una especialidad lingüística, gramatical y en el vocabulario mexicano. Se sabe que en la actualidad la obra de Aguirre Beltrán sigue siendo una de las más importantes en diseño de la política en la salida indígena y en el reconocimiento de la diversidad cultural en la medicina, y esta busca crear modelos más inclusivos, lo cual hace que este enfoque se haga de una manera interdisciplinaria, lo que permite mejorar el trato a las personas en cuanto a la atención de la omunidad. En la época prehispánica, la cultura andina fue una de las precursoras para que se pudiera tener una fuerte conexión con la naturaleza y es por ello que se creó la rama de la metafísica. Fue por los 4 elementos que los andinos se nspiraron. La ideología precolombiana tiene una forma tan peculiar de expresarse en mitos y creencias, y muchas de estas formas todavía se tienen en el presente en la América rural. Por todos los problemas que se presentaban en ese entonces, a los cuales los consideraban sobrenaturales, fue que se le dio origen a la magia, aunque con el tiempo se fueron implementando varios métodos para poder convertir estos problemas y un ejemplo de esto podría ser el animista. En estos tiempos había una ciencia que se encargaba de estudiar las creencias y prácticas que se hacían, solo que esta ciencia se consideraba panteísta y politeísta; es por ello que a todo lo que pasaba se le daba relación con apus. Por otro lado, se tiene a los aztecas, los cuales tenían una forma de acomodar el universo en dos puntos; el primero se ubicaba en el piso trece del cielo y el segundo se encontraba en Mictlan, en el inframundo, en su novena región. Es por esta forma de ubicarse que tenían la facilidad de poder ubicar los 3 mundos, a los cuales ellos llamaban mundo celeste, el mundo terrenal y el inframundo. De igual forma, ellos creían que en el piso inferior de todo se encontraban la luna y el sol. Los incas y sus antecesores tenían una concepción geocéntrica, es decir, que ellos consideraban que la tierra era el centro del universo y que el sol era una deidad que giraba alrededor de la tierra. Dentro de la cultura de los incas, existían dioses que se encargaban de mantener la vida humana sobre la tierra; Ometeotl, la cual era una diosa de la fertilización y se encargaba de cuidar del embarazo y el parto. La bipolaridad, es decir, frío-calor, se consideraba un eje central del pensamiento médico que se tenía en la época prehispánica. En toda la historia han nacido personas con la capacidad de poder interpretar sueños y profecías, al igual que conocer la naturaleza de las plantas y poder seguir el desplazamiento de los astros. Algunas de estas personas eran elegidas al nacer por consideración astrológica o por haber sobrevivido a algún proceso sobrenatural. El modelo medico Cubano se concidera unoo de los mejores modelos, ya que este se encarga de formar a medicos que se entregan a lo quye hace y aman, es decir, que hacen los trabajos comunitarios o familiares de una forma intergal, preventiva, sistemica y personalizada, buscando siempre una vision integral de los problemas de salud que se presentan; este modelos es uno de los cuales se puede seguir mejorando, y para poder hacer esto, se puede implementar a la Antropologia, al implementar esta ciencia se busca tener un mejor conocimiento social y humanitario, con esto se puede llegar a comprende de una mejor manera a la sociedad o a los pacientes que tengas una cosmovision diferente a la nuestra, para poder resolver los problemas que estos presentan de un mejor manera y con humanidad. Beldarran comentaba que la antropología es una subdisciplina muy importante en la formación de los médicos, ya que esta aporta los conocimientos necesarios para poder resolver los problemas socioculturales. Además de ello, esta ciencia nos sirve para poder comprender de una mejor manera la realidad en la que viven las personas y las relaciones sociales que estas establecen, así como reconocer la unidad y la diversidad humana. La promoción de la salud se representa de una forma que nos ayude a transformar de una manera positiva los estilos de vida, así como los conocimientos y costumbres higiénicas de las familias y los individuos. Podemos agregar que esta formación es única, ya que se motivan para poder desarrollarse dentro de un proceso lógico del pensamiento, como lo son la indicción y deducción, transferencia, inferencia, generalización, entre muchas cosas más. La antropología, como bien lo hemos visto en todo este trayecto, nos ha servido para mucho a lo largo del tiempo y es una de las principales ciencias para el desarrollo de los nuevos médicos, lo que nos ayudará a que se formen de una buena manera y sepan tratar a los individuos de una forma adecuada y humanista.

## **Bibliografias**

- Espinosa, F. (2009). Historia, Antropología y Medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. 47-3. (233-235).https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf
- II. Aguirre-Beltrán, G. (1955). Nace la Antropología Médica. Instituto indigenista Interamericano.
- III. Frisancho-Velarde, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta méd. Peruana. V.29. Lima, Perú. http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf
- IV. Quertz Méndez, O. Orozco Hechavarría, O. Montoya Rivera, C. Beltrán Maret, M. Caballero Herrera, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Facultad de ciencias Médicas, №2. Santiago de Cuba. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1029301920130010 00014